

Lettre des bords de la Méditerranée

N° 26
ÉTÉ 2024

BILLET
Caroline Sakina Brac de la Perrière

Il y a des signes qui ne trompent pas

Si l'on en croit les apparences, les femmes semblent toujours plus prendre leur place dans leurs sociétés du pourtour méditerranéen. Elles relèvent la tête, elles revendent des droits, elles dénoncent les injustices, elles sont visibles et sonores. Elles déclenchent des mouvements contre les violences sexistes et sexuelles, jusque dans les milieux les plus hermétiques de la politique, de la religion, du sport et de l'art. Elles gagnent la reconnaissance des institutions internationales comme la Cour de Justice Européenne, qui déclare, en janvier dernier, que « les femmes dans leur ensemble pouvaient être regardées comme appartenant à un groupe social » ou comme les Nations Unies, qui, par son Secrétaire général, le 8 mars, appelle à « soutenir les organisations de femmes qui sont en première ligne de ce combat, à investir dans des programmes visant à mettre fin à la violence à l'égard des femmes et à favoriser l'inclusion et le rôle de premier plan des femmes dans l'économie...».

Et, à la suite des générations féministes précédentes, encouragées par les résultats visibles de leur action pour le mieux-être des femmes et de leur entourage, elles poursuivent avec assurance leur entreprise de rénovation de la société en bouleversant profondément l'ordre ancien, patriarcal.

Mais cet ordre millénaire a une effrayante capacité de régénérence : ce qui paraît un affaiblissement s'avère plutôt être une concession tactique. Comme une vague se retire pour revenir avec force engloutir toute la plage.

Il y a ainsi des signes qui alertent sur la solidité de l'ancrage des changements en cours : par exemple, le fait qu'un grand nombre d'assemblées des pays de notre région aient vu, à leur dernière élection, le nombre de leurs députés chuter ou stagner à – souvent beaucoup – moins d'un tiers et, pour celles qui approchaient les 40% auparavant chuter vers le tiers – même l'Espagne, phare dans la nuit en la matière, avec 44% a enregistré une chute de 3 points. Ainsi, la faible représentation des femmes dans les instances de décisions non seulement n'évolue pas mais a tendance à régresser, alors que les femmes sont toujours plus affirmées dans l'espace public. En outre, parmi elles, un bon nombre – trop – utilisent

la force et l'assurance que les luttes féministes leur ont permis d'acquérir pour défendre une culture patriarcale, ultra-conservatrice combinant peur et mépris des femmes.

Signe que nous sommes toutes et tous, à divers degrés, englués dans cette culture tragique qui nous rattrape sans cesse là où nous ne l'attendons plus.

Le comprendre peut nous permettre de nous penser différemment; car, devant l'effacement annoncé par la vague, nous devons assurer la solidité de nos bases, faire preuve d'agilité dans nos analyses et nos organisations, systématiser la solidarité et faire front.

« La rue nous appartient aussi »

c'est le thème du **CONCOURS PHOTO 2024** du Fonds pour les Femmes en Méditerranée en 2024. Suspendu au moment du Covid après 8 éditions, il est enfin relancé pour la 9^e édition !

3 photos lauréates et une coup de cœur ont été retenues parmi 250 photos envoyées d'Algérie, de Croatie, d'Egypte, d'Espagne, de France, de Grèce, d'Italie, du Liban, du Maroc, de Syrie, de Tunisie et de Turquie.

1^{er} prix « Les vieilles copines »
par Lucia d'Apote
Village en Sicile, Italie



Au cours du premier semestre 2024, nous avons soutenu 126 associations qui œuvrent à...

accompagner les femmes migrantes ESPAGNE



Depuis 2011, l'association **Sindollar - Sindihogar** accompagne les femmes migrantes, notamment les travailleuses domestiques, à Barcelone. Le soutien du FFMed a permis de **mener des rencontres et fournir des conseils psychosociaux et juridiques** à plus de quarante femmes.

de Tozeur notamment en encourageant leur participation à la vie publique. Le projet « **Protection et Accompagnement des femmes victimes de violences** » vise à accompagner ces dernières dans leur parcours d'insertion professionnelle.



TURQUIE

Cinsel Şiddetle Mücadele Derneği (Association de lutte contre les violences sexuelles) créée en 2014 à Istanbul, vise à réduire les effets négatifs des violences sexuelles sur les personnes qui les subissent. Le FFMed soutient **les frais de fonctionnement**.

genre et soutient les œuvres artistiques des groupes de femmes marginalisées. « **Approches artistiques pour prévenir la violence liée au genre dans les zones rurales et isolées** » est un projet de renforcement de capacités en zones rurales et isolées sur les sujets liés aux violences par le biais de l'art.

ÉGYPTE

Créée dans le village de Barsha en 2011, **Panorama Barsha** est la première association du gouvernorat de Minya à s'intéresser aux questions des femmes et des jeunes filles. Avec son projet « **Offrir un espace artistique sûr pour Panorama Barsha** », l'association utilise les arts pour sensibiliser sur les mariages précoces ou les violences.

FRANCE

Créée en 2015 à Grande Synthe, le **Refugee Women's Center** soutient les femmes dans les camps informels du nord de la France. Le soutien du FFMed a permis de **renforcer les ressources humaines** de l'association via un soutien matériel et psychologique.

FRANCE

Manu Violeta, créée en janvier 2023 à Corte, lutte contre les violences sexistes, sexuelles, conjugales et intrafamiliales. Elles ont sollicité le soutien du FFMed dans le cadre de leurs **frais de fonctionnement et pour développer leur activité de sensibilisation** aux violences sexistes et sexuelles en Corse.



lutter contre les violences sexistes et sexuelles



sensibiliser par les arts et la culture

TUNISIE



Créée en 2012, l'association **El Karama** est dédiée à la défense et la promotion des droits des femmes dans le gouvernorat

BOSNIE-HERZÉGOVINE



KAS Banja Luka, association rurale créée en 2016 à Banja Luka, développe des programmes éducatifs liés à l'égalité de

LIBAN

Beit el Fouad a été créée en 2023 à Beyrouth afin d'apporter un environnement de guérison suite à des traumatismes grâce à des ateliers culturels, des groupes de soutien ou encore des formations. Le projet « **Guérir le soi, guérir l'âme de Beyrouth** » fait appel à des expert.es en santé mentale afin d'accompagner 30 participantes dans des ateliers.



...accueillir en lieux sûrs

GRÈCE

Créée en 2023 à Athènes, l'association **International Institute for the Climate Change** vise à sensibiliser et améliorer



... défendre la planète

la qualité de vie des femmes dans le contexte du changement climatique et du développement durable. A travers le projet « **Compétences vertes pour une vie verte et équitable pour les femmes** », l'association organise des ateliers de renforcement des capacités dédiés au lien entre climat et genre.



... amplifier les voix des femmes

LIBAN



Fondé à Beyrouth en 2022, **No2ta** est un média régional produisant des contenus féministes et qui mène des campagnes de défense des droits des femmes. Le projet « **Révolution dans la pensée : Le contenu féministe comme catalyseur de l'évolu-**

tion sociale » a pour but de mettre en lumière les récits des femmes au Liban.

Elle mène un projet d'**École féministe itinérante pour l'éducation sexuelle et reproductive** en Sicile auprès des écoles.

MAROC

Droits et Justice a été fondée en 2008 à Casablanca par des jeunes avocat·e·s dans le but de faciliter l'accès à la justice pour les communautés en situation de vulnérabilité au Maroc, ainsi que de promouvoir l'État de Droit et d'améliorer le système judiciaire du pays. L'association a lancé une **campagne de plaidoyer digitale nationale pour la réforme de la Moudawana** (Code de la famille).



... renforcer les capacités et la confiance en soi

CROATIE

Crée en 1995 à Zagreb, le **Centre pour les études féministes** est l'unique centre d'enseignement indépendant en Croatie qui propose un programme interdisciplinaire d'études féministes et de discussions académiques et civiles sur l'égalité de genre. Le FFMED apporte son soutien pour les **frais de fonctionnement**.

ITALIE



Créée à Palerme en Sicile, l'association **Violetta** lutte depuis 2023 contre les violences sexistes via des formations et l'éducation des jeunes femmes, notamment en défendant les droits sexuels et reproductifs.



Et nous avons organisé...

... deux rencontres à Istanbul, en mai.



La première était une rencontre de réflexion stratégique réunissant 16 associations féministes de Turquie : toutes ont exprimé leurs difficultés grandissantes à faire leur travail associatif pour des raisons autant financières que de sécurité dans un climat de répression accrue.

La deuxième, rassemblant 27 associations de femmes venues de la rive sud : Maroc, Algérie, Tunisie, Lybie, Egypte, Palestine, Liban, Turquie, a présenté le même constat : les associations de défense des droits des femmes se débattent dans un climat d'in-

sécurité grandissante autant physique qu'économique. Trouver les stratégies pour faire face était au cœur des débats.



... et une rencontre à Torcy, en avril, réunissant 10 des associations du Réseau des Quartiers Pop. Ce réseau rassemble une quinzaine d'associations des femmes de quartiers populaires d'Ile-de-France, autour des discriminations sexistes, racistes et liées à la pauvreté : cette rencontre, la première en présentiel depuis 4 ans, était dédiée à l'organisation interne du réseau avec un moment de réflexion sur les élections européennes et la montée du mouvement anti genre.



URGENCE PALESTINE

Elles avaient au début des bombardements ouvert leurs locaux à qui cherchait refuge ; ceux-ci détruits et elles-mêmes dispersées, le Centre d'accueil des victimes de violences CWLRP,

et Zakher, association de lutte contre les violences faites aux femmes, continuent là où elles se trouvent, au milieu du chaos et des bombardements à aider les femmes et les enfants affamés et désespérés.

Grâce à vos dons, nous parvenons à maintenir un soutien continu, à elles et à d'autres, pour leurs actions et leur propre survie. Merci !

ON OUBLIE TROP SOUVENT QUE LES ASSOCIATIONS FÉMINISTES SONT PORTÉES PAR DES PERSONNES EXTRAORDINAIRES !

 Il est pourtant essentiel de reconnaître celles qui accomplissent des prouesses pour d'autres femmes, qui les réveillent de la soumission, les extraient de violences banalisées ou extrêmes, les sauvent de mariage forcés, d'excision, d'enfermement, du désespoir d'être née femme dans un monde fait pour les hommes. Celles qui donnent de la force, de l'espoir, des idées, de l'amour, qui font revenir les sourires aux lèvres et la joie au cœur par leur seule action courageuse et tenace et leur foi profonde que plus de justice est possible.

Celles-ci ne ménagent pas leurs efforts, travaillent sans relâche et tiennent leur cap en dépit des nombreux obstacles qui se dressent sur leur parcours de femmes ayant un engagement féministe.

Depuis quelques années, nous cherchons comment les remercier pour l'immense service qu'elles rendent à la société grâce à leur lutte acharnée, souvent au prix de leur santé et de leur précarisation. Nous

voulons leur redonner ce qu'elles-mêmes donnent si généreusement aux autres : la reconnaissance de leur valeur.

Nous avons eu la chance et l'honneur de pouvoir le faire pour quelques d'entre elles, par le biais du **PRIX À LA MÉMOIRE DE SUSAN TREADWELL**, créé par Open

Society Foundations pour rappeler l'engagement de celle-ci pour la défense de l'égalité de genre et des personnes LGBTQI+. Le Prix dédié à des activistes féministes au-delà même de notre région méditerranéenne, a été décerné à 16 lauréates pour récompenser leur travail formidable dans 10 pays d'Europe.



Le Fonds pour les Femmes en Méditerranée a pour objectif de participer à l'amélioration de la condition des femmes et à la promotion de l'égalité des sexes dans les pays du pourtour de la Méditerranée en contribuant au renforcement des associations de défense des droits des femmes, au niveau local et régional.

LETTRÉ DES BORDS DE LA MÉDITERRANÉE
Lettre d'information du Fonds pour les Femmes en Méditerranée

5 rue Marceau - 34000 Montpellier - France
email : lettre.info@medwomensfund.org

Tél. / Fax. : 00 33 - (0)4 67 67 08 73

Lettre semestrielle gratuite

Rédaction : Caroline Sakina Brac de la Perrière, Sophia Selouani, Amy el Shaaraoui, Lamia Batata, Fawzia Baba Aissa, Noémie Friedli

Conception graphique : Studio MPBgraph

Pourquoi faire un don ?

Faire un don c'est avoir la liberté de choisir à qui va une partie de l'argent de vos impôts

Pour les donatrices.teurs:

C'est contribuer à soutenir une cause qui vous tient à cœur via des associations d'intérêt général et donc vous donner la possibilité de choisir à qui vous voulez reverser une partie de vos impôts. Car, à défaut, l'Etat choisira pour vous!

Pour les associations:

C'est se voir donner une liberté d'action, une indépendance et un fonctionnement assurés.

Comment ça fonctionne ? L'argent récolté par le Trésor Public sert à financer des services publics : les écoles, hôpitaux, routes, l'armée, la culture... L'État choisit donc pour vous la destination de l'argent que vous lui versez.

Exemple:

Vos revenus annuels imposables = 20 000 €

Votre impôt sur le revenu = 1 000 €

Cas n°1 : Vous ne faites aucun don

Vous pairez

1 000 € d'impôts par an

L'État décide pour vous comment répartir ces 1 000 €

Cas n°2: Vous faites un don de 200 €
(à mentionner dans votre déclaration d'imposition)

Votre déduction fiscale = 132 € (66% X 200)

Votre nouvel impôt sur le revenu = 868 €

Vous ne payez plus que 868 euros d'impôts par an puisque vous avez décidé que 132 € de vos impôts iront à l'association de votre choix.

(Vous pouvez déduire ainsi jusqu'à 20% de vos revenus imposables sous forme de dons.)

En choisissant de faire un don au Fonds pour les Femmes en Méditerranée, vous décidez qu'une partie de vos impôts doit être dédiée à la cause des femmes

Les femmes de la Méditerranée ont besoin de vous !

JE FAIS UN DON AU FONDS POUR LES FEMMES EN MÉDITERRANÉE

| | |
|-----|--------|
| NOM | PRÉNOM |
|-----|--------|

ADRESSE

| | | |
|-------------|-------|------|
| CODE POSTAL | VILLE | PAYS |
|-------------|-------|------|

30 Euros 50 Euros 100 Euros Autre

PAR CHÈQUE

PAR VIREMENT BANCAIRE

PAR VIREMENT BANCAIRE MENSUEL

A l'ordre de : Fonds pour Femmes en Méditerranée
5 rue marceau - 34000 Montpellier France

FONDS FEMMES MEDITERRANEE/DON

GROUPE CREDIT COOPERATIF Compte 42559 10000 08012236877 10

IBAN : FR76 4255 9100 0008 0122 3687 710 BIC : C C O P F R P P X X

PAR PRÉLÈVEMENT MENSUEL (REmplir le mandat de prélèvement joint)

Le Fonds pour les Femmes en Méditerranée est une association reconnue d'intérêt général. Sur présentation du reçu qui vous sera envoyé avant la fin janvier, vous pouvez bénéficier d'une réduction d'impôt égale à 66% des versements pris en compte dans la limite de 20% du revenu imposable.

JE SOUHAITE RECEVOIR LE REÇU FISCAL

PAR EMAIL

PAR COURRIER

JE SOUHAITE RECEVOIR LA LETTRE D'INFORMATION

PAR EMAIL

PAR COURRIER

